



Ingresa Rodrigo Martínez Baracs, estudioso de las culturas mesoamericanas, a la Academia Mexicana de la Lengua

- El escritor, académico e historiador dedicó su ensayo de recepción a su padre, el cronista, diplomático y editor José Luis Martínez Rodríguez

El escritor, académico e historiador Rodrigo Martínez Baracs (Ciudad de México, 1954) ingresó a la Academia Mexicana de la Lengua (AML) como miembro de número en la silla XXXIII. La ceremonia solemne, presidida por el presidente de la Academia, Gonzalo Celorio, se celebró en la Sala *Manuel M. Ponce* del Palacio de Bellas Artes en una actividad organizada por el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), a través de la Coordinación Nacional de Literatura (CNL), y la AML.

“Es difícil para mí expresar el cúmulo de emociones que se me arremolinan al pararme aquí a la mitad del foro pero arropado por ustedes ingresando a la Academia Mexicana de la Lengua, por el inmenso honor que significa para cualquiera que se ensaye en el ejercicio de la lengua escrita, leída, hablada y oída”, aseguró.

Martínez Baracs dio lectura a su discurso *José Luis Martínez: editor*, ensayo en el cual evocó la memoria literaria de su padre, el escritor, diplomático, ensayista y cronista jalisciense José Luis Martínez Rodríguez (1918-2007), además de hablar de su destacada faceta como editor en la emblemática obra *Sor Juana Inés de la Cruz o las trampas de la fe* (1982) de Octavio Paz, así como agradecer a sus postulantes: el filósofo Miguel León-Portilla (1926-2019), la lingüista y filóloga Ascensión Hernández Triviño, a la narradora y ensayista Silvia Molina. “El haber sido propuesto por ellos llena de significado este día”.

El discurso fue respondido por la lingüista española Ascensión Hernández, también miembro de la AML, quien habló sobre la vocación y pasión por la historia que Rodrigo Martínez Baracs manifiesta en cada una de sus actividades como autor,





investigador y docente. “Desde su juventud está entregado al estudio de las culturas mesoamericanas. El náhuatl, tarasco y purépecha son lenguas en las que ha realizado aportaciones importantes”.

Hernández Triviño aseguró que el periodo de la Conquista es uno de los pasajes históricos predilectos de Martínez Baracs y en el que ha contribuido con diversas investigaciones, publicaciones y ensayos.

Durante la ceremonia de inducción estuvieron los también miembros de la Academia Mexicana de la Lengua, Margo Glantz, Silvia Molina, Jaime Labastida, Javier Garciadiego, Vicente Quirarte, Adolfo Castañón y Jorge Ruiz Dueñas, entre otros.

Martínez Baracs: historiador y lingüista

Rodrigo Martínez Baracs nació en la Ciudad de México el 8 de octubre de 1954. Es licenciado en Economía por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestro en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Unidad Iztapalapa, y doctor en Historia y Etnohistoria por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Es profesor-investigador de la Dirección de Estudios Históricos (DEH) y profesor en la ENAH, ambos del INAH. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, presidente de la Sociedad Mexicana de Historiografía Lingüística (SOMEHIL), miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia y miembro electo de número de la Academia Mexicana de la Lengua.

Se ha dedicado principalmente al periodo novohispano y a la historiografía lingüística, bibliográfica y literaria de México.

Es autor de *La vida michoacana en el siglo XVI*, con Lydia Espinosa (1999), *La secuencia tlaxcalteca. Orígenes del culto a Nuestra Señora de Ocotlán* (2000), *Convivencia y utopía. El gobierno indio y español de la “ciudad de Mechuacan”* (2005), *La biblioteca de mi padre* (2010) y *El largo descubrimiento del Opera medicinalia de Francisco Bravo* (2014), entre otros.

--000--





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



INBAL

Paseo de la Reforma y Campo Marte s/n, Módulo A, 1.er Piso Col. Chapultepec Polanco, Miguel Hidalgo
C.P. 11560, Ciudad de México, Tel (55) 1000 5600 Ext. 4086 www.gob.mx/cultura/inba



2020
AÑO DE
LEONA VICARIO
BENEFACTORA MADRE DE LA PATRIA

